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GRAN MADRID

JULIA VALDERRAMA MADRID 

Puede que la palabra «aterosclero-
sis» no les suene. En cambio, térmi-
nos como «infarto» o «ictus» resul-
tan tristemente más cercanos y co-
nocidos por todos. Sin embargo, los 
tres sustantivos están más relacio-
nados de lo que parece. «La ateros-
clerosis es una afección inflamato-
ria de la pared vascular de las arte-
rias, provocada por la acumulación 
de grasas, colesterol y otras sustan-
cias. La inflamación de esta pared 
arterial hace que los vasos sanguí-
neos se vayan estrechando, como 
consecuencia de la inflamación, y 
se crea lo que se denomina una pla-
ca inestable, que se puede romper 
y  se formar un trombo que es lo ge-
nera el infarto o el ictus», explica a 
GRAN MADRID David Sancho, in-
munólogo del Centro Nacional de 
Investigaciones Cardiovasculares 
Carlos III (CNIC)  en Madrid. 

Sancho acaba de recibir el XXVIII 
Premio Carmen y Severo Ochoa de 
Investigación en Biología Mole-
cular. Actualmente coordina un pro-
yecto de investigación para la detec-
ción precoz y el tratamiento de la ate-
rosclerosis a través de una molécula 
producida por la microbiota intesti-
nal, un estudio que comenzó hace 
ahora siete años. Esta investigación 
forma parte de los 33 proyectos se-
leccionados por la convocatoria Caixa-
Research de Investigación en Salud 
2023, promovida por la Fundación 
“la Caixa”. Una convocatoria que tie-
ne como objetivo impulsar la inves-
tigación biomédica y cuenta con una 
dotación de 25,3 millones de euros. 

En estudios realizados en un mo-
delo animal, el grupo de investiga-
dores identificó que una molécula 
producida por bacterias de la micro-
biota intestinal es un biomarcador 
temprano de la aterosclerosis. «Du-

rante el estudio en ratones vimos que 
no sólo hay asociación, sino que es-
te metabolito es causa de la en-
fermedad», explica Sancho. Conocer 
qué la causa es el primer paso para 
encontrar cómo se evita: «Hay que 
buscar el receptor de este metaboli-
to, que de hecho ya lo hemos encon-
trado, y actuar farmacológicamente 
para bloquear la interacción con su 
receptor previniendo el efecto perju-
dicial de este metabolito». 

Actualmente ya existe un método 
para detectar de manera temprana 
la aterosclerosis con el uso de técni-
cas de imagen avanzadas, pero su 
elevado coste hace muy complicada 

su implantación a gran escala en hos-
pitales. «Las pruebas actuales cues-
tan varios miles de euros, mientras 
que un estudio de metabolito en plas-
ma puede conllevar un coste de unos 
50 euros. Si se desarrolla una plata-
forma para que se abarate más este 
estudio, podría bajar mucho más, in-
cluso a unos cinco euros», calcula el 
coordinador del proyecto. 

La aterosclerosis es una enfer-
medad más común de lo que podría-
mos pensar, aunque la mayor parte 
de los que la padecen no son cons-
cientes de ello. En una cohorte lle-
vada a cabo durante la investigación 
se realizaron pruebas de imagen 

avanzada para detectar esta enfer-
medad a 5.000 personas. «Eran vo-
luntarios de entre 50 y 65 años, que 
en principio estaban sanos, e inves-
tigamos si tenían aterosclerosis», na-
rra Sancho. Los resultados de la prue-
ba detectaron  aterosclerosis en gran 
parte de la muestra. «Resulta que 
aunque parecen estar sanos, entre 
un 60 o un 70 por ciento de la pobla-
ción sufre aterosclerosis y muchos 
de ellos nunca lo sabrán, pero otros 
van a sufrir un evento cardiovascu-
lar, como por ejemplo un ictus, y na-
die les ha avisado de ese riesgo por 
el alto precio de las pruebas», con-
cluye el inmunólogo.

PERSONAS QUE SUMAN FUNDACIÓN  “LA CAIXA” 
 

La investigación 
que prevendrá 
infartos e ictus 

 

 David Sancho, inmunólogo, dirige un estudio 
para localizar y evitar la aterosclerosis

Borja Ibáñez, Iñaki Robles, Annalaura Mastrangelo y David Sancho,  miembros del equipo de investigación. CNIC
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Alteraciones en c~lulas del sistema inmune pueden determinar el grado de envejecimiento saludable.

Identifican una proteina dave
en el envejecimiento saludable
Un grupo de cientificos catalanes estudia c lulas del sistema inmune decisivas en la esperanza de vida

===Investigadores de la Univer-
sidad de Barcelona han identifi-
eado unaproteina en ratones que
est’, presente en e~lulas del siste-
ma inmune y que es deeisiva en la
esperanza de vidayla aparici6n de
enfermedades del envejeeimiento,
algo que podrla abrir nuevas vlas
al eonoeimiento de la neurodege-
neraei6n en humanos.

La esperanza de vida y el enve-
jeeimiento saludable en ratones
pueden estar determinados pot
una protelna presente en algu-
nas e61ulas del sistema inmune,
segfin un artleulo publieado en
la revista"Cell Reports". Cuan-
do esta protelna-eonoeida eomo
el inmunorreeeptor CD3OOf- no
est~ipresente, los modelos anima-
les tienen una esperanza de vida
m~is corta, y sufren patologlas
asoeiadas al deterioro eognitivo
y el envejeeimiento prematuro,
espeeialmente las hembras.

"Nuestro estudio pone en evi-
dencia que alteraeiones en e~lulas
del sistemainmune, pot ej emplo,
en los maer6fagos y la mieroglla,
pueden determinar el grado de
envejeeimiento saludable en rato-

nes", ha explicado el llder del tra-
bajo y miembro de la Facultad de
Medicina y Ciencias de la Salud
y del Instituto de Neurociencias
de la Universidad de Barcelona
(UBneuro), Hugo Peluffo.

Comprender c6mo el inmu-
norreceptor CD~OOfy tambi~n
las c~lulas mieloides del sistema
inmune pueden determinar por
sl solos el ritmo de aparici6n de
patologias asociadas al envejeci-
miento, "ayudargt a entender me-
jot este proceso, y contribuirgt al
disefio de estrategias para regular
su acci6n. Pot ejemplo, "usando el
inmunorreceptor CD~OOfcomo
diana en biomedicina", ha apun-
tado el experto. "Adem~is, nuestro
grupo ha demostrado previamen-
te que algunas variantes del in-
munorreceptor CD~OOfpodrian
set de utilidad como biomarea-
dotes en pacientes", ha afiadido.

En el articulo, que tiene como
primera autorala experta Frances
Evans (Instituto Pasteur y Ude-
lar), tambi~n participan equipos
de Centro Uruguayo de Imageno-
logla Molecular (CUDIM), entre
otras instituciones.

El receptor CD~OOfes una pro-
teina expresada por c~lulas del

EXPLORACION
DE LAS CI~LULAS
INMUNITARIAS

Tal y como indican los
investigadores del
estudio,"el objetivo es
continuar investigando
las consecuencias
de la disfuncibn del
inmunorreceptor C D300f
sobre el envejecimiento
cerebral, en particular sobre
la microgl|a".
En esta linea, un proyecto
liderado por el profesor
Hugo Peluffo para
estudiar la relaci6n entre
el envejecimiento y la
enfermedad de Alzheimer
acaba de ganar una delas
becas de investigaci6n en
Alzheimer dela Fundacibn
Pasqual Maragall.
Concretamente, se explorar6
c6mo las cdlulasinmunitarias
del sistema nervioso,
conocidas como microgl|a,
influyen en el proceso de
envejecimiento yen la
aparici6n tard|a del Alzheimer.

sistema inmune que modulala in-
flamaci6n y el metabolismo ce-
lular. Este estudio revela las pri-
meras evidencias de su papel en
los procesos relaeionados con el
envejeeimient o y la seneseeneia.

"En particular, hemos des-
eubierto queen los ratones que
no tenlan el inmunorreeeptor
CD3OOf surgieron de manera
prematura algunas patologlas
asoeiadas al envejeeimiento (d6-
ficits cognitivos, descoordinaci6n
motora, tumores, etc.), e incluso
afeetaeiones en disfintos 6rganos
eomo el eerebro, el hlgado o los
pulmones. Adem~,s, tambi6n se
evidenei6 un importante efeeto
m~s destaeado en las hembras,
que fueron las m~s afectadas’, ha
asegurado Hugo Peluffo.

El estudio se basa en un se-
guimiento detallado de diver-
sas eohortes de animales duran-
te treinta meses, una innovaci6n
metodol6giea quepermiti6 retie-
jar el proeeso de envejeeimiento
real en estos animales sin usar
modelos de envejeeimiento aee-
lerados, los euales no representan
fielmente un pmeeso que implica
necesariamente la aeumulaei6n
gradual de eambios con la edad..
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Javier Ruiz-Tagle MADRID.  

AbbVie vuelve a salir al mercado 
para reforzar su cartera de produc-
tos. Si hace unas semanas se hizo 
con ImmunoGen por algo más de 
9.000 millones de euros, ahora la 

biotecnológica americana ha tira-
do otra vez de chequera y ha adqui-
rido Cerevel por 8.000 millones de 
euros. Dos operaciones en menos 
de dos meses que han supuesto un 
desembolso importante para las ar-
cas de la farmacéutica estadouni-
dense. 

La adquisición de Cerevel com-
plementa la cartera de neurocien-
cia de AbbVie, agregando una am-
plia gama de activos que pueden 
transformar los estándares de aten-

ción en trastornos psiquiátricos y 
neurológicos, incluidos la esquizo-
frenia y el Parkinson. “AbbVie apro-
vechará sus profundas capacidades 
comerciales, su infraestructura in-
ternacional y su experiencia clíni-
ca y regulatoria para ofrecer un va-
lor sustancial para los accionistas 
con un potencial de ventas multi-
millonario en toda la cartera de ac-
tivos de Cerevel”, indicó Richard 
A. González, presidente y conseje-
ro delegado de AbbVie. 

AbbVie adquirirá todas las accio-
nes en circulación de Cerevel a un 
precio unitario de 45 dólares en 
efectivo. Los consejos de adminis-
tración de ambas empresas han 
aprobado la transacción, que po-
dría completarse a mediados de 
2024, sujeta a la aprobación de los 
accionistas de Cerevel, aprobacio-
nes regulatorias y otras condicio-
nes de cierre habituales. 

AbbVie es la dueña del medica-
mento más vendido durante los úl-

timos años, Humira. Tras el fin de 
su patente en algunos territorios, 
el medicamento ha perdido algo de 
fuelle, pero aún sigue protagoni-
zando las listas de fármacos más 
vendidos. Además, la farmacéuti-
ca ya tiene en el mercado la terapia 
que busca a sustituir Humira, Rin-
voq. Este último ya se comerciali-
za en España y tiene entre sus in-
dicaciones enfermedad artritis reu-
matoide, como también la tenía Hu-
mira.

AbbVie compra Cerevel por 8.000 millones de euros
La compañía firma dos 
adquisiciones en menos 
de dos meses

Le Train ultima la compra de 
diez nuevos trenes a Talgo

Víctor de Elena MADRID.  

La compañía ferroviaria francesa 
Le Train avanza en sus planes pa-
ra entrar a competir a las vías galas 
tras dar a conocer que está a punto 
de cerrar la financiación necesaria 
para formalizar un encargo de tre-
nes a la constructora Talgo. Su di-
rector general, Alain Gétraud, ha 
confirmado que ya tiene cerrada la 
entrada de 300 millones de euros 
en el capital de la sociedad con vis-
tas a comenzar a operar en 2026, 
según ha confirmado en un encuen-
tro celebrado en Nantes. 

“Estamos ya en la última opera-
ción de financiación corporativa pa-
ra poder operar, que se cerrará en 
los próximos meses. Esto cambia la 
dinámica de la empresa, que ha cre-
cido, y que cuenta con el apoyo de 
dos grandes bancos, Crédit Mutuel 
y Crédit Agricole”, aseguró. Fuen-
tes de la compañía explican a elE-
conomista.es que están finalizando 
la recaudación de fondos para su-
fragar las necesidades operativas 
de la empresa hasta su entrada en 
operación, hito que esperan anun-
ciar en el primer trimestre de 2024. 

Adquirirán diez trenes  
Desde la operadora también con-
firman la inminente ejecución del 
preacuerdo de compra de diez tre-
nes de alta velocidad Avril a Talgo, 
un pacto sellado a principios de es-
te año y que se formalizará en las 
próximas semanas. La fabricación 
arrancaría en el primer semestre de 
2024 y la entrega de los trenes se 
produciría a partir de finales de 
2025, de cara a iniciar los servicios 
en 2026. 

“El próximo año comenzará la 
construcción de los trenes”, seña-
ló el directivo en relación con el en-

La operadora francesa se plantea operar varias líneas desde 
2026 con trenes que se fabricarán a partir del año que viene

Simulación del futuro tren adquirido por Le Train. TALGO

cargo a Talgo. “Aspiramos a estar 
presentes en el mercado a partir de 
2026 gracias al cierre de todas es-
tas operaciones industriales, comer-
ciales y financieras. Estamos en el 
buen camino, no hay dudas al res-
pecto”, apuntó. Los trenes, del mo-
delo Avril, se fabricarán en Rivabe-
llosa (Álava) y serán similares a los 
adquiridos por Renfe para la pues-
ta en marcha de nuevos servicios 
por España y Francia. 

Para financiar este material ro-
dante, Le Train contempla crear an-
tes de fin de año un vehículo de pro-
pósito especial (SPV) que sea el ti-
tular de estos activos. Le Train se-
rá la titular de las acciones de la SPV, 
a la que se vinculará a través de un 
contrato de arrendamiento, buscan-
do aislar los riesgos de la operación.

CIERRA SU FINANCIACIÓN

Entra en la puja 
por operar en el 
Oeste francés 

Tras lograr la licencia de ope-
rador ferroviario a finales de 
2022, Le Train quiere compe-
tir en el oeste de Francia, una 
de las zonas de mayor creci-
miento del país. Para ello, ha 
confirmado su candidatura al 
concurso lanzado por esta re-
gión para operar las líneas 
Nantes-Burdeos, Nantes-Lyon 
y Nantes-Lille, actualmente 
operadas por SNCF con más 
de cincuenta trenes diarios.

Renfe amplía su 
participación en 
la ‘startup’ de IA 
Imotion Analytics
Alcanzará el 20% del 
capital tras apoyarla 
con su incubadora

elEconomista.es MADRID.  

Renfe ha anunciado un aumen-
to de su participación en la star-
tup Imotion Analytics después 
de que su consejo de adminis-
tración aprobase la adquisición 
de un 10% adicional de la com-
pañía, alcanzando así el 20% del 
capital social de la firma que for-
mó parte de la segunda edición 
de su aceleradora de startups 
TrenLab. La operadora pública 
extiende así su compromiso con 
la empresa emergente después 
de adquirir la décima parte de la 
compañía el pasado mes de mar-
zo, movimiento que también im-
plica la entrada en su órgano de 
administración.  

Con sede en Castelldefels (Bar-
celona), Imotion Analytics basa 
su propuesta en el uso de la in-
teligencia artificial (IA) para el 
control de la seguridad en el ne-
gocio, aspirando a convertirse 
en referente en soluciones basa-
das en visión artificial multisec-
tor. Haciendo uso de su tecno-
logía y algoritmos propios, per-
mite dar a conocer a los clientes 
qué está sucediendo en su nego-
cio mediante la detección de 
cuerpos humanos y todo tipo de 
objetos, incluyendo el reconoci-
miento de género, edad de las 
personas, análisis del estado de 
ánimo, emociones e incluso pre-
dicción de comportamientos.  

Ambas compañías ya venían 
trabajando durante los últimos 
meses para crear sinergias en un 
contexto de exploración de nue-
vas tecnologías y modelos de ne-
gocio, captación de talento y de 
innovación. En concreto, cola-
boró de forma activa con la Di-
rección de Seguridad de Renfe 
para implantar sus soluciones en 
estaciones, recintos y trenes.

Stellantis y 
Ample aplicarán 
el intercambio de 
baterías en 2024

Agencias MADRID.  

Stellantis ha firmado un acuer-
do vinculante con la empresa de 
intercambio de baterías de vehí-
culos eléctricos Ample para apro-
vechar su tecnología modular de 
intercambio de baterías (Modu-
lar Battery Swapping) e integrar-
la en los vehículos de la compa-
ñía dirigida por Carlos Tavares. 
En un comunicado conjunto, am-
bas compañías han destacado 
que con esta tecnología se podrá 
intercambiar la batería agotada 
en una estación de Ample por 
una completamente cargada en 
unos cinco minutos. El inicio del 
programa está previsto para 2024 
y el lugar será Madrid, donde uti-
lizarán una flota de 100 Fiat 500e 
del servicio de carsharing de Ste-
llantis Free2move.

Qatar abre el 
capital del PSG 
por un valor de 
4.000 millones

elEconomista.es MADRID.  

El fondo soberano de Catar QSI, 
que compró el París Saint Ger-
main (PSG) en 2011, ha vendido 
al fondo estadounidense Arctos 
Sports Partners una participa-
ción minoritaria del club, que 
queda valorado con esta opera-
ción en 4.250 millones de euros. 

El PSG anunció la venta de esa 
“participación minoritaria” en 
un comunicado en el que no dio 
detalles financieros, pero fuen-
tes próximas a la transacción se-
ñalaron que Arctos Sports Part-
ners se queda con un 12,5 % del 
capital. El fondo americano es  
uno de los mayores inversores 
del deporte con más una trein-
tena de participaciones en la 
NBA, la Fórmula 1 o Liverpool.
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VALLADOLID

SANTIAGO G. DEL CAMPO 

VALLADOLID 

La plataforma A11 Pasos, de la locali-
dad vallisoletana de Peñafiel, con-
gregó ayer a más de un centenar de 
personas en la travesía del munici-
pio, en la explanada del Bar Peñafiel, 
en una concentración que ya es tra-
dicional en el lugar después de más 
de cinco años de sucesivas convoca-
torias. Congregados en una de las tra-
vesías más problemáticas de la anti-
gua Nacional-122 –hoy A-11, aún pen-
diente de convertir en autovía en nu-
merosos tramos–, vecinos y visitan-
tes han exigido al Gobierno la ejecución 
de la infraestructura, que contempla 
una variante que evitará el paso de 
vehículos por el casco urbano, espe-
cialmente los de mercancías. 

La A-11, con un retraso que acumu-
la tres décadas, no une por autovía la 
totalidad del tramo desde Soria a Za-
mora hasta la frontera portuguesa. 
Su finalización sigue pendiente con 
tramos concluidos, otro en obras y 
otros todavía en proyecto. Como vie-
ne siendo habitual, hubo presencia 
de representantes de la formación 
política Soria YA. En esta ocasión dos 
procuradores autonómicos la forma-
ción, Vanessa García Macarrón y Juan 
Antonio Palomar Sicilia, se han acer-
cado a Peñafiel para participar en el 
acto de protesta, convocada a partir 
de la una de la tarde por la Platafor-
ma A11 Pasos con motivo del Puente 
de la Inmaculada y la Constitución. 
Los manifestantes cruzaron en repe-

tidas ocasiones por un paso de cebra 
de la travesía de la antigua N-122, con 
el objetivo de hacer visible el peligro 
de los viandantes ante el paso de los 
numerosos vehículos pesados, por-
tando banderines reivindicativos. De 
cuando en cuando se podía leer al-
gún cartel. Uno de ellos demandaba 
la atención del vallisoletano Óscar 
Puente, recién convertido en minis-
tro de Transportes, Rezaba así: «¡¡Aho-
ra sí!! Óscar Puente ¡Tu Puedes! ¡Tú 
debes! En ti confiamos». 

Palomar y dio gracias a la platafor-
ma A11 pasos por la invitación: «Sa-
ben que siempre vamos a estar con 
ellos», manifestó, y que es «una pla-
taforma hermana que hemos visto 
crecer desde hace ya cinco años». 
Agradeció también «seguir con es-
te movimiento», pues «creo que es 
justo reivindicar esta autovía que cla-
ma ya al cielo». El procurador añadió: 
«viniendo por esta no-autovía, por es-
ta nacional, la verdad es que da ver-
güenza la cantidad de tráfico pesa-
do y la capa de rodadura que tene-
mos, que está tremendamente dete-
riorada. Es una vergüenza cómo nos 
tienen, abandonados», reiteró. 

PERSEVERANCIA 

Por eso «esto hay que seguir denun-
ciándolo», subrayó. «No puede ser 
que la culpa la tengamos siempre 
los conductores, por las distraccio-
nes, cuando hay un percance. Las 
administraciones tienen su parte 
de culpa y tienen que actuar, tienen 

que activar esta Autovía del Duero 
y tienen que darle un mantenimien-
to a esta nacional, no puede ser que 
desde Castrillo de la Vega esté prác-
ticamente deshecha». 

El procurador lamentó el «abando-
no que sentimos» durante «30 años 
casi, en los que esta Autovía del Due-
ro, unos por otros, al final, se ha deja-
do de invertir en esta infraestructura, 
y los que lo pagamos somos los de 
siempre, los que la tenemos que tran-
sitar día tras día». Palomar criticó ade-
más que «en lugar de agilizar» la in-
fraestructura «nos la están alargando 
más todavía. El ejemplo lo tenemos 
entre Tudela de Duero, Olivares, Quin-
tanilla de Arriba, que en lugar de es-
tar acabados, que debían estarlo en 
tres años, lo alarguen a cinco». 

Es necesario, por todo ello, «seguir 
reivindicarlo con plataformas como 
A11 pasos». El representante de Soria 
YA en las Cortes lamentó además que 
es «una pena escuchar a las per-
sonas mayores que dicen que no la 
van a ver terminada, pero es que yo 
creo que tampoco la voy a ver termi-
nada», dijo. «Llevamos 30 años y es-
peramos que no sean otros 30».  

Por ello, reivindicó «a nuestro nue-
vo ministro de Transportes, Movi-
lidad y Agenda Urbana, la agilización 
de esta autovía, como buen vallisole-
tano y castellanoleonés que es», en re-
ferencia a Óscar Puente. «Le hemos 
enviado sendas cartas desde A11 pa-
sos, desde Soria YA, y esperamos que 
nos reciba lo antes posible. Si no lo ha-

ce, le seguiremos enviando cartas, no 
nos queda otra», concluyó. 

El momento más aplaudido fue la 
lectura de un manifiesto en verso por 
parte de un representante de la pla-
taforma A11 Pasos, que puede leerse 
completo en la web, dedicado al re-
cién nombrado ministro de Trans-
portes y Movilidad Sostenible, Óscar 
Puente, al que invita a escuchar «los 
clamores de esta, tu tierra olvidada». 
Los últimos párrafos dicen así: 

«Largos años han pasado / en ter-
tulias de casino, / sobre trazados y pla-
nos, / sobre bodegas y vinos. / Y el so-
lar de esta meseta, / está más y más va-
cío. / Óscar Puente, Óscar Puente, / fuis-
te alcalde, ahora ministro, / gestionas 
las carreteras / los puentes, y los cami-
nos. / Oye las voces que claman / de tus 
paisanos contritos, / hartos de gritar al 
viento / y encontrar siempre el vacío. / 
Tú puedes desatascar / esta arteria en 
unos días, / para no aislarnos más / de 
nuestra España vacía. 

Pedimos agilizar / los proyectos ya 
nacidos, / asignándoles los fondos / pa-
ra hacerles realidad, / y recuperar al po-
co / el largo tiempo perdido. / Óscar 
Puente, Óscar Puente, / no digas que no 
te aviso, / cuarenta años ya llevamos / 
esta vía en el trastero. / Somos pai-
sanos pacientes / como castellanos vie-
jos, / pero en nuestro corazón / somos 
también comuneros. / Escucha nues-
tras razones / largo tiempo no escucha-
das, / rompe el muro que nos lleva/ a 
los rincones de nada,/ y haz caso de los 
clamores, / de esta, tu tierra olvidada».

A11 Pasos sale a las calles de Peñafiel 
para exigir la Autovía del Duero 
La plataforma congrega a más de un centenar de personas con dos procuradores de 
Soria YA / Claman en prosa y en verso al nuevo ministro de Transportes, Óscar Puente

Participantes en la concentración convocada por A11 Pasos en Peñafiel, con banderines y un cartel reivindicando la autovía, ayer. PHOTOGENIC

    VALLADOLID 

La Organización Europea del Ic-
tus (ESO en inglés) y la Iniciativa 
Angels han premiado con la Men-
ción Platino al Complejo Asisten-
cial Universitario de Burgos y con 
el Oro a los complejos universi-
tarios de León y Salamanca, por 
su «excelencia» asistencial y el 
cumplimiento de una serie de es-
tándares de calidad europeos en 
el tratamiento a pacientes con ic-
tus, según informó la Junta en un 
comunicado recogido por Ical. 

Explicó que los premios ESO An-
gels reconocen la buena gestión de 
aquellos hospitales que han mo-
nitorizado y proporcionado datos 
que ayudarán a la investigación e 
identificación de puntos de mejo-
ra en el tratamiento de los pacien-
tes con ictus. Para hacerse con es-
te galardón, las unidades de Ictus 
deben cumplir unos criterios de 
calidad en la aplicación de los tra-
tamientos, la valoración y asisten-
cia de los pacientes y el tiempo de 
actuación. Por ejemplo, se valora 
lo que tarda el paciente desde que 
llega al centro hasta que se proce-
de a la realización de un TAC.

El Ictus premia 
la calidad de los 
hospitales de 
Burgos, León  
y Salamanca

    VALLADOLID 

El pago de la cuota hipotecaria 
de la vivienda supone un esfuer-
zo considerable para el bol-
sillo de los castellanos y leone-
ses, puesto que se lleva de me-
dia el 26,5% del salario cada mes. 
El aumento de los sueldos no 
compensa el encarecimiento de 
los préstamos, tras la subida de 
los tipos de interés del Banco 
Central Europeo (BCE), ya que 
la mensualidad media abona-
da en la Comunidad supera li-
geramente los 518 euros.  

No obstante, el deterioro de la 
accesibilidad a la vivienda en Cas-
tilla y León parece haber echado 
el freno en el tercer trimestre del 
año, en relación al periodo de ju-
nio abril a junio, según los datos 
recabados por el Colegio de Re-
gistradores de la Propiedad y Mer-
cantiles de España.  

La estadística consultada por 
la agencia Ical refleja que el pe-
so de la hipoteca sobre los sala-
rios comienza a retroceder en la 
Comunidad Autónoma, con un 
descenso del 0,62%, aunque se 
mantiene por encima del 25%. 

La hipoteca  
se lleva cada 
mes un cuarto 
de sueldo, 518€ 
de media
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Investigación 
Un guante 
utiliza la IA para 
diagnosticar  
párkinson P 10

ALEX ALVAREZ
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n ¿Y si un simple guante pudiera 
cambiar radicalmente la forma en 
que diagnosticamos y tratamos el 
párkinson? En el mundo de la neuro-
logía, donde la precisión del diagnós-
tico es fundamental, el doctor José Ja-
vier Hernández Martínez, jefe del 
Servicio de Neurología del Hospital 
Clínica Benidorm, y su equipo en la 
empresa Ditengloves han dado un 
paso monumental con la creación de 
un guante innovador capaz de detec-
tar el párkinson con una fiabilidad del 
98%. Este dispositivo no solo diag-
nostica, sino que abre la puerta a un 
futuro de tratamientos personaliza-
dos y una atención médica más efi-
ciente. Para ello, la inteligencia artifi-
cial y el ‘machine learning’ juegan un 
papel fundamental en el software de 
este dispositivo, una tecnología fun-
damental que permitirá a los profe-
sionales del futuro determinar si un 
paciente que presenta un temblor en 
sus manos tiene párkinson, temblor 
esencial, una hernia o hipertiroidis-
mo, entre las al menos quince causas 
con las que un temblor puede pre-
sentarse en los pacientes.  

El doctor Hernández, rama médi-
ca de este proyecto pionero en el 
mundo, señala que la intención de la 
compañía, nacida y ubicada en Ville-
na, es «crear un algoritmo matemáti-
co que sume todo lo nos pueda hacer 
conocer mejor a los temblores como 
las posiciones espaciales o la suma de 
la frecuencia del temblor. El disposi-
tivo cuenta con doce receptores que 

suman esta información entre sí y la 
comparan con los datos que tienen 
almacenados de otros pacientes con 
patologías similares y que es lo que 
hace que seamos capaces de decir 
qué enfermedad padece esa persona 

con solo hacer una prueba que dura 
cuatro minutos».  «Las enfermedades 
neurológicas, como el párkinson, 
presentan temblores característicos, 
pero la variabilidad es tan amplia que 
incluso los médicos más experimen-
tados pueden enfrentar dificultades 
en el diagnóstico visual, que puede 
llevarnos a errar. Nuestra herramien-
ta superara estas limitaciones y ofre-
ce una evaluación más precisa», ex-
plica Hernández. 

El guante, desarrollado en Villena, 
se presenta como una herramienta 
de diagnóstico y, en palabras de José 
Javier Hernández, «no tanto una he-
rramienta de tratamiento, sino una 
herramienta de diagnóstico precoz». 
Este énfasis en la detección tempra-

na es clave, ya que actualmente el 
diagnóstico del párkinson lleva has-
ta tres años, una demora que el equi-
po busca reducir significativamente. 
Han llegado a mi consulta personas 
con un tumor relacionado con las ti-
roides que después de dos años de es-
pera han tenido que volver a la casi-
lla de salida porque el neurólogo no 
tenía nada que ver con lo que le ocu-
rría. Esto es lo que estamos tratando 
de evitar con este guante», explica 
Hernández.  

Según el facultativo, la mitad de 
los temblores no tienen nada relacio-
nado con la neurología y un 30% de 
las personas que padecen párkinson 
ni siquiera tienen temblor. A ello hay 
que añadirle que el 25% de los neu-

rólogos suelen fallar en el diagnósti-
co la primera vez y que realmente 
hasta los muy especializados en la 
materia puedan tener un margen de 
error de un 8%. «Todo esto ha hecho 
que hayamos querido ir perfeccio-
nando nuestros guante durante los 
últimos años hasta alcanzar la fiabi-
lidad del 98% en los diagnósticos».  

Además, el neurólogo destaca la 
complejidad de los temblores asocia-
dos con el párkinson y otras patolo-
gías neuronales, lo que complica aún 
más el diagnóstico. «Visualmente, el 
temblor asociado con el párkinson es 
casi imperceptible, lo que complica 
aún más el diagnóstico. Nuestra he-
rramienta supera las limitaciones vi-
suales y proporciona un análisis de-
tallado», añade el neurólogo. 

Detección temprana 
Lo que distingue a este guante es su 
capacidad para ofrecer recomenda-
ciones basadas en el diagnóstico. Al 
utilizar un algoritmo matemático, la 
herramienta sugiere pruebas especí-
ficas, como análisis de sangre, elec-
tromiogramas, resonancias magné-
ticas cerebrales y pruebas de medici-
na nuclear. Además, el guante evalúa 
la influencia de los medicamentos en 
el temblor, proporcionando una guía 
valiosa para el tratamiento. «Esta di-
ferenciación ha sido posible gracias 
a que hemos ido alimentando el al-
goritmo con datos de forma casi dia-
ria. Hay tipos de párkinson que apa-
recen sin demencia y algunos que tar-
dan años en manifestarse y muchos 
doctores no tienen toda la calidad en 
sus consultad para detenerse pacien-
te por paciente consultándole si se 
marea cuando se pone de pie o su su-
fre de disfunción eréctil. Los médicos 
no somos máquinas y la medicina 
está cada vez más especializada y nos 
está llevando hasta aquí. Debemos 
empezar a poder basarnos en proce-
sos matemáticos que nos recuerden 
qué prueba hemos de pedir o que nos 
avise de que quizás nos estamos pa-
sando de dosis con un fármaco». 

El revolucionario guante que utiliza 
la IA para diagnosticar párkinson

LYDIA FERRÁNDIZ. ALICANTE

u La compañía biotecnológica de Villena desarrolla un dispositivo que permitirá a los neurólogos 
detectar de forma precoz diferentes temblores, ajustar los tratamientos y reducir listas de espera 

El equipo de Ditengloves con los guantes que utilizan la IA para diagnosticar párkinson. En la siguiente imagen, pueba en un paciente para ver si sufre la patología. ÁXEL ÁLVAREZ

El último prototipo del guante y, al lado, el doctor Hernández mostrando los resultados.

« La primera visita 
a un neurólogo en 

España tarda de media 
14 meses en España, no 
se puede consentir»

ÀXEL ÁLVAREZ

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

77000

10151

Diario

941 CM² - 80%

5286 €

1,10

España

11 Diciembre, 2023



SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

MUNICIPIOS

75000

7561

Diario

608 CM² - 64%

3000 €

18

España

13 Diciembre, 2023



El grupo de Investigación Trasla-
cional de Enfermedades Neuroló-
gicas (ITEN) del IDIS participa en 
el proyecto Evaluación del deterio-
ro cognitivo (screening y progresión) 
usando inteligencia artificial y bio-
marcadores epigenómicos en pobla-
ción de ancianos (Cognisance). Co-
ordinado desde el IDIS por el inves-
tigador Roberto Agís, se realizará 
en colaboración con la empresa 
DomusVI, la mayor red de residen-
cias de ancianos del país. Además, 
ha sido financiado por el Ministe-
rio de Ciencia en la modalidad Pro-
yectos Coordinados de la convoca-
toria 2022 Proyectos de Generación 
de Conocimiento.   

El estudio pretende valorar si los 
cambios en el estilo de vida de una 
persona podrían ser detectados co-
mo cambios de expresión molecu-
lares y/o en los niveles de ciertas pro-
teínas relevantes. El objetivo princi-
pal es descubrir si esta correlación 
existe y si esos elementos podrían 

servir como biomarcadores para es-
tratificar pacientes con deterioro 
cognitivo en diferentes fases: presin-
tomática (quejas de memoria, pe-
ro sin síntomas aparentes), deterio-
ro cognitivo leve (deterioro cogni-
tivo y síntomas) y demencia (déficits 
cognitivos, funcionales y de conduc-
ta / diagnóstico y tratamiento).  

Para ello, los investigadores de 
Cognisance trabajan en dos subpro-
yectos, uno dirigido desde el IDIS 
por Roberto Agís Balboa y otro des-
de el IIS Galicia Sur, por César Veiga. 
El primero está basado en biomar-
cadores en sangre para detectar al-
teraciones cognitivas antes de que 
aparezcan los síntomas; mientras 
que el segundo emplea datos e in-
teligencia artificial (IA) con el fin de 
mejorar la precisión en el diagnós-
tico y pronóstico de estas patologías. 

Tanto los potenciales biomarca-
dores en sangre asociados al dete-
rioro cognitivo que se puedan des-
cubrir en este proyecto, como el uso 
de la inteligencia artificial para ob-
tener una mejor estratificación de 
los pacientes y un mejor diagnósti-
co y estado de evolución del deterio-
ro cognitivo, permitirían desarro-
llar métodos más rápidos, sencillos, 
económicos y fiables, lo cual tendría 
una gran acogida y rápida implan-
tación por parte de la clínica hospi-
talaria.

K.M. 
Santiago

Un estudio aborda la relación 
entre estilo de vida y deterioro 
cognitivo en el alzhéimer
El IDIS y el Galicia Sur 
buscan biomarcadores 
para diagnosticar en una 
fase presintomática
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